
穿越万里续写丝路传奇 铿锵前行一载扬名四海

郑欧班列 岁啦！
本报记者 侯爱敏张倩 文 李焱 图

“连内通外”
助推郑州国际商都建设

当郑欧班列刚开通之际，中原国际
陆港的建设计划就被提上了日程。规
划显示，铁路一类口岸、多式联运中心、
城市配送中心、区域分拨中心、国际物
流中心、综合保税区六大功能定位让国
际陆港更具国际范儿。

对于郑州国际陆港，相关文件中有
这样一段描述：以大交通、大物流、大口
岸、大通关战略为带动，以经开区为主
体，以铁路港、公路港、无水港为依托，
以海关特殊监管区及专业物流园区为
节点，将着力推进现代物流及其关联支
撑产业集聚、“铁公机海”多式联运服务
平台建设以及跨境跨区口岸联检通关
合作，努力构建现代化国际化的立体综
合交通枢纽和营商环境，构建“低成本、
快速度”的现代物流体系，逐步打造与
航空港一体联动、相互补充的郑州国际
陆港，共同形成带动航空港实验区发展
的“双核引擎”。

省委常委、市委书记吴天君在 7月
11日的全市领导干部会议上强调，围绕

“国际商都”目标，以郑欧班列为带动，
加快确立国际陆港连通境内外、辐射东
中西的丝绸之路经济带物流枢纽地位，
抓好跨境贸易电子商务试点工作，加快

建设全球网购商品集散分拨中心。
郑欧班列和郑州E贸易，成为郑州

“国际商都”蓝图落地的两大支撑。“郑
欧班列与郑州E贸易，如同一对孪生兄
弟，相互促进相互补充。”宋向清说，跨
境E贸易是“线上交易”它需要“线下交
割”，从交易到交割必须有一个物流配
送的过程，郑欧班列将在其中扮演重要
的角色。两者的强强合作才能使得郑
州建设全球网购商品集散分拨中心的
步伐更稳、更快。

伴随着郑欧班列运行的蒸蒸日上，
国际陆港建设也正如火如荼。截至目
前，陆港规划区域内多式联运集疏中心
新建集装箱堆场 6 万平方米已投入使
用，硬化场地 9万平方米。铁路一类口
岸已累计投入约1.5亿元，查验设施、联
检大楼和信息平台三部分现已基本竣
工。国际陆港多式联运集散中心项目
289亩土地正式红线图已出具，菜鸟项
目用地区域的红线图已出，首批省外合
作客户已经开始进驻……

伴随着郑欧班列开行的隆隆声，拥
有3600年历史古韵的郑州，正以矫健的
步伐、昂扬的姿态，向着现代化、国际化
的明天加速前行。

“多式联运”
撑起丝绸之路经济带新支点

省委书记郭庚茂曾说，新丝绸之路
经济带的关键是物流，要通过交通来带
动物流，用物流带动城市，用城市带动
整个经济，最后形成一个经济带。那么
物流的起点哪里最好呢，郑州。

专家认为，要成为新丝绸之路经济
带上重要的物流枢纽城市，一定要有若
干个可以进行远、中、近程辐射的大交
通枢纽来支撑。郑州是国内唯一连东
接西、贯南通北同时可以直通海外的交
通枢纽城市。

专家们纷纷表示，郑州地处丝绸之
路经济带西向、南向和连接海上丝绸之
路的交会点，谋求“铁公机海”交通优势
的多式联运，成为郑州打造丝绸之路经
济带“新支点”的重要支撑。目前，我省
已基本形成的“三纵四横”国铁干线网、

“十二横九纵六放射”高速公路网及郑
州机场开通的 143条航线，为郑欧班列
实现多式联运提供了基本保障。

郑欧班列运行至今，国内公铁联运
已经成熟开展起来，同时借助于航空港
将实现空铁联运，郑欧班列正逐步开拓

韩国，日本，中国香港、台湾以及东南亚
地区的经贸业务。“依托郑欧班列及郑
州航空港建设，郑州正在向国际货运区
域集装箱过境中转中心的目标步步靠
近。”赵文明说，郑欧班列这条飞行在铁
轨上的巨龙，不仅成为郑州经济连通世
界的重要桥梁，沿带国家和地区也将迎
来难得的历史发展机遇。

开通一年来，郑欧班列已成为新丝
绸之路经济带上的一个重要载体，让古
老的丝绸之路创新焕发活力。得益于
郑欧班列，中国、中亚、欧洲正被串联成
一个紧密的“经济联合体”。

“全球大市场的经济体系将成为未
来经济发展的走势，郑欧班列将成为郑
州、中国参与全球大市场的重要支撑。”
宋向清认为，郑欧班列的意义，要从全
球大市场的角度看、从国际经济一体化
的视角看。伴随着“郑新欧”“渝新欧”

“汉新欧”“蓉新欧”等众多国际班列的
常态化开行，中国在国际贸易中就有了
过硬的基础支撑和规模支撑，在国际贸
易规则修订中的话语权也会随之加大。

“以点带面”
助力郑州开放新平台

省商业经济学会常务副会长宋向
清说，作为河南的省会城市，郑州用独
特的交通区位优势、规模庞大的经济实
体以及优秀的物流业态网络奠定了郑
欧班列诞生的先天优势。同时，郑欧班
列的开通，把郑州的交通、产业、信息技
术等优势以最完美的形式体现出来，为
郑州搭建了一个重要的对外开放平台，
成为连接郑州、中国、全球的国际铁路
物流大通道。

统计显示，郑欧班列首班班列货源
70%分布于河南省内，随着班列开行频
次增加，省外货源占比已达到 70%~
80%。今年 4月开行的第 24班次中，班
列集货范围首次覆盖至韩国；第 30 班
上，首次装载了美国微软的电子产品。
依托得天独厚的区位优势，郑欧班列揽
货能力以郑州这一个“点”为中心，“全
面”覆盖国内 1500公里核心区及 7.9亿

人口，辐射到2000公里及12.3亿人口的
货源地域，带动日韩等亚太国家的货源
区域。

2013年底，郑欧班列在稳定从阿拉
山口出境的基础上，开通了从内蒙古二
连浩特出境的新线路，由此也成为国内
唯一从两个口岸出境的国际集装箱班
列。赵文明说，郑欧班列多出境口岸的
实现，为中原经济结构转型，多方位打
通外贸通道搭建了可靠的运作平台。
接下来，郑欧班列还将打通经满洲里至
欧洲的通道，实现从阿拉山口、二连浩
特、满洲里三个口岸出境到欧洲。

此外，郑欧班列在以汉堡、杜伊斯
堡为主要目的地的基础上，通过逐步进
行拓展，目的站覆盖德国的汉堡、马拉
舍维奇、罗兹、华沙、杜伊斯堡等欧洲13
个国家、36个城市，基本实现了货物在
欧洲全境的分拨。

综合影响力居全国之首

“后发制人”
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全省社会消费品
零售额超6500亿

本报讯（记者 成燕 实习生 王烨）记者从省商务厅昨
日召开的新闻发布会获悉，上半年，全省社会消费品零
售总额 6594.6亿元，增长 12.9%，增幅高于全国 0.8个百
分点；规模位居全国第五位，中部六省第一；增速居全国
第十位，中部六省第二。

其中，城镇实现零售额增长12.4%，乡村实现零售额
增长 14.6%，乡村市场增速快于城镇 2.2个百分点。批、
零、住、餐四个行业中住宿业同比增速提高最多，零售业
同比增速回落最多。比重前五位的汽车类、石油及制品
类、食品饮料烟酒类、服装鞋帽针织纺品类、家用电器和
音像器材类零售额占比 79%，是拉动零售额增长的主要
动力，贡献率达75%。

新型电子产品保持较好销售态势。据省商务厅监
测，平板电脑销量增长近3倍，3G、4G手机、3D电视和变
频空调等增幅均在 20%左右。休闲娱乐、文化服务类消
费明显增长，体育及娱乐用品、书报杂志、电子出版物等
增幅远超全省平均水平。

网络购物增长迅速，我省进入全国支付宝交易额前
十大省份，位列第九。当前我省电子商务企业数量居全
国第八，中部六省第一。上半年全省电子商务交易额
2816亿元，增长 34.1%；网络零售交易额 428亿元，增长
47.6%。

河南合同利用
外资93亿美元

本报讯（记者 成燕 侯爱敏 实习生 王烨）记者昨日从
省商务厅获悉，今年上半年，全省合同利用外资 93亿美
元，保持持续较快增长。

据介绍，上半年，全省合同利用外资93亿美元，增长
28.0%；实际利用外资 68亿美元，下降 4.6%，降幅逐月收
窄，比1~5月份降幅收窄5.2个百分点。设立1000万美元
以上项目93个，投资总额63.6亿美元。全省产业集聚区
实际利用外资 41.4亿美元，增长 21.4%，占全省的 60.9%。
其中，香港仍为我省利用外资的主要地区，实际到位资金
占全省的63.4%。利用外资主要集中在第二产业，实际到
位占全省的 77.5%。随着富士康新上 iphone6生产设备、
台湾友嘉精密机械产业园等新项目开工，我省利用外资
形势正在转好。

上半年，全省实际到位省外资金 3701.5 亿元，增长
16.6%。全省产业集聚区实际到位省外资金2296亿元，增
长22.6%，占全省总额的62%。广东、北京、浙江、上海、江
苏、山东六省（市）合计注资占全省的53.4%。第三产业进
资1717亿元，增长18.5%，占全省的46.4%，增幅最高。上
海绿地、上海红星美凯龙等一批大企业投资河南，城市综
合体、物流园区成为新投资亮点。全省新开工50亿元以
上省外资金项目 16个。从前 6个月看，每月进资均稳定
在 600亿元左右，预计全年全省实际到位资金 7200亿元
左右。

全省进出口总值
同比增长5.3%

本报讯（记者 侯爱敏 成燕 实习生 王卫锋）记者昨
日从郑州海关获悉，上半年，我省进出口呈现平稳增长态
势，进出口总值 1606.5亿元，比去年同期增长 5.3%。其
中出口 976.4 亿元，增长 2.9%；进口 630.1 亿元，增长
9.1%；贸易顺差346.2亿元，缩小6.6%。

上半年我省对外贸易呈现以下特点：
进出口总值稳居中部六省第一。上半年，我省外贸

进出口总值领先中部六省第二位的安徽省142.6亿元，继
续稳坐2012年以来的中部六省第一的位子；但占中部六
省的份额略有下降，占比为 23.8%，下降 0.7 个百分点。
上半年，我省加工贸易进出口规模占到全省外贸的60%，
居中部六省第一，高出第二位的安徽省610.7亿元。

进出口主要市场份额略有变化。韩国、东盟等十大
进口来源地的集中度进一步提升，占到全省进口的89%；
美国、欧盟和日本等十大出口市场占全省出口的78.3%，
集中度比去年同期下降 1.4个百分点。我省主要进口商
品是机电产品、铁矿砂、农产品、铅精矿和纸浆。主要出
口商品是以手机和汽车为代表的机电产品、发制品、农产
品、纺织服装和轮胎等。

分析显示，在苹果公司推出新产品、进行例行的升级
换代之后，我省围绕该业务的进出口规模将进一步扩
大。同时，随着河南省汽车整车进口口岸的获批，汽车整
车进口将成为我省外贸发展新的增长点，预计下半年我
省进出口有望继续走强。上半年进出口的月度变化，似
乎也印证着这一分析。上半年各月外贸进出口基本呈持
续低走态势，直到6月份，触底回升信号开始释放。当月
全省外贸进口、出口同比双双回升，出口较5月份环比走
高1.1%，为近3个月来出口首次实现环比走高。

我省沿黄流域首个
生态休闲项目奠基

本报讯（记者 成燕）记者昨日从相关部门获悉，“黄
河精华”项目已在我省大米核心产地——原阳县奠基。3
年内，该项目将建成以特色产品、农业精华产品为主体的
生态休闲观光农业平台和新农村城镇体系。这也是我省
沿黄流域首个融本土特色农产品为主体的生态休闲农业
综合项目。

据介绍，该项目规划有生产加工厂、物流配送区、农
业商学院、农业会议中心以及生态种植园等五大功能区，
建设总投资预计将超过5亿元。该项目主要投资沿黄流
域的农业经济实体，农业基础设施、开发以及新农村城镇
化建设。以黄河流域生态循环农业作为发展方向，着力
建设生态养殖园、特色旅游观光为一体的综合农业示范
基地。该公司计划5年内在黄河流域投资建设20个生态
种植园、10个大型农产品交易集散中心，并投资控股100
家以上农产品生产企业。待项目全部建成运营后，将成
为中国北部最大的农产品生产、贸易、加工企业之一。

一年前的今天，郑欧班列满载

41节集装箱，汽笛长鸣，从郑州徐徐

启动，前往相隔千山万水的欧洲；一

年后的今天，郑欧班列扬名四海，成

为中国连通欧洲的重要贸易通道。

周边城市、沿海城市、亚洲邻国的货

物纷纷向郑州集聚，搭乘郑欧班列

快车，走进欧洲大地。

郑州国际陆港公司的数据显

示，截至7月17日，郑欧班列总开行

班数累计数达42班标准班列，货值

2.1992 亿美元，货重 24678.967 吨，

运载量位列国内班列开行第一位。

郑欧班列的成功开行，为郑州

在新丝绸之路经济带上写下了浓重

一笔。它的出现，将中原乃至中国

市场与欧洲大地紧密连在一起，拉

动着沿线地区的经济，更拉近了郑

州与世界的距离。

2011 年 10 月，重庆开出第一列国际货运班列
“渝新欧”，随后“汉新欧”、“蓉新欧”陆续开行。时
隔近两年，郑欧班列终于揭开面纱露出真容，且“后
发制人”，不到一年时间即跃上国内欧洲班列中综
合影响力的NO.1。

郑欧班列身上有若干项第一：国内从筹备到首
班开行时间最短；每周两班常态化开行时间最快；
从首班去程班列开行到回程班列开行时间最多的
班列；运载货类已达上千种，为全国最多。

郑州海关的数据显示，今年上半年，通过过
货量最大的阿拉山口口岸开往欧洲的班列有郑
欧班列、渝新欧、蓉新欧和汉新欧等，共计开行的
66 列 中 欧 班 列 中 ，21 列 为 郑 欧 班 列 ，占 比 达
31.8%；在货物的重量上，郑欧班列运输的货物超
过了过关班列总重量的40%，货值也占到了总货值
的约四分之一。

“郑欧班列常态化开行后，得到了国内外广大
客户的认知，目前郑欧班列与国内外知名企业
UPS、DHL、德迅、中远集团、中海集团、EMS、中国
邮政、中外运等国内外知名企业以及 300家国内企
业都进行了业务合作。其中世界 500强企业微软
公司、UPS、DHL等客户每班均有包舱。”郑州国际
陆港开发建设有限公司总经理赵文明说。

据了解，渝新欧在开通班列两年多后才实现回
程货的零突破，而郑欧班列仅用半年就做到了。今
年2月份，首趟回程班列41个集装箱满载汽车原配
件和动车、高铁钢板，从德国汉堡经二连浩特返回
郑州，实现了我国内陆腹地到欧洲、中亚地区货物
运输的往返双向贯通，郑州人在家门口用上外国货
的愿望由此变成现实。

按照计划，郑欧班列今年计划全年开行去程班
列83班，回程班列17班。

班列运行次数“多”、通关速度“快”、货物保
存“好”、物流成本“省”。郑欧班列“多快好省”的
运行效果，吸引着河南周边众多“中国制造”辗转
经郑州走出国门。

高新区一家节能灯企业的负责人朱先生告诉
记者，从第一列郑欧班列开行到现在，几乎每班列
车上都有他们生产的节能灯运到欧洲。“运行速度
快就缩短了交货期，国外客户很满意，物流成本低
了，我们也满意。”朱先生说，以前他们的节能灯要
从青岛或者天津走海运到德国汉堡，因海运时间
较长，产品“受潮”的现象时有发生，产品质量无法
保证。走陆运通过郑欧班列不仅时间快，省钱同
时运输质量也有保证，一举多得。

今年 7月 11日启动的第 38班郑欧班列首次
装载了海马（郑州）汽车有限公司生产的海马汽车
整车。海马集团负责人说，汽车体积大，重量也很
可观，出口的运输途径曾经是我们的最大问题。
在没有郑欧班列以前，需要先通过公路运输，再通
过海运转运到国外。公路运费高，而且到了港口
还要等周转的泊位，非常麻烦。郑州班列开通后，
像我们这种大型重量级货物直接在家门口装车，
省去了诸多周转麻烦和花销。

统计显示，从郑州到欧洲，郑欧班列运行时间
15天，比海运节约25天左右；物流成本重货比空运
节约资金80%，轻货比空运节约资金20%左右。

“国际陆港公司第一个境外分公司在德国法
兰克福设立并于日前已正式运营，波兰分公司正
办理注册手续。”赵文明说，国际陆港公司将通过
国外设点、国内布网的模式，让郑欧班列的运输成
本再次拉低。不仅降低货物在境外“站到门”的分
拨费用，同时实现郑欧班列往返货源组织和班列
全程受控。此外，为降低班列货物的公路集疏运
输成本，陆港公司已成立了卡车航班公司，并设立
上海、南京、广州、深圳、宁波、厦门、北京、天津、大
连、青岛共十个办事处。众多办事处的设立，将助
力郑欧班列实现散货拼箱业务国内全面铺开，以
及回程班列的快速分拨。
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